

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént. línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Cuestiones municipales.

En el Ayuntamiento de Madrid se ha presentado ayer uno de esos casos de dignidad que obligan verdaderamente a romper con un convencionalismo o a romper con la propia estimación de sí mismo. Nada nos liga al Sr. Díaz Agero ni a los demás tenientes de alcalde víctimas de la irascibilidad del ministro de la Gobernación. Todo lo contrario. Contra ellos hemos estado muchas veces, estamos siempre, por considerarlos como parte integrante e indisoluble de la podredumbre política del régimen. Sin embargo, en el acto del Sr. Sánchez Guerra, en la actitud del alcalde de Madrid—¡qué vergüenza para Madrid que todavía se siga llamando su alcalde ese hombre!—, hay algo más hondo, algo que deja a un lado las personas y afecta directamente a la cuestión de los Municipios, y se hace ya, por lo mismo, una cuestión nacional.

Ya era un absurdo, directamente considerado, que el Ayuntamiento de Madrid fuera precisamente el de condiciones menos democrática de España. Ya era un abuso de poder irritante que en la capital de la nación, precisamente, se le hubieran escamoteado al pueblo derechos que en todos los demás municipios tiene. Esto es, que los tenientes de alcalde fueran nombrados por real orden, convirtiéndolos por ello en simples mandatarios de los Poderes públicos, perdiendo por ello todo asomo de investidura popular, desprendiéndose por ello, en absoluto, de toda fusión con las masas que les habían dado su sufragio para ocupar los puestos del Municipio. El nombramiento por real orden de los tenientes de alcalde significaba y significa un privilegio de los Poderes que va en menoscabo de los privilegios inherentes a la soberanía del pueblo. Injusto, reaccionario y humillante.

Las consecuencias de este abuso de poder han sido estas que ahora comentamos. Dejemos a un lado los hechos. No digamos quién había obrado mal en el asunto electoral. Probablemente, seguramente, por decir mejor, ambos: el teniente de alcalde y el ministro. Ambos habrían empleado todas las malas artes inveteradas del electorismo español. De tener que ser el teniente de alcalde el que hubiese juzgado al ministro, no le hubieran faltado motivos para condenarle, así como ante el tribunal de la opinión pública, uno y otro, ministro y funcionario municipal, estarían igualmente condenados. Por tanto, desde el punto de origen, no hay culpable del uno para el otro, porque no hay inocente. Queda en pie la venganza del que podía más sobre el que estaba en el escaño inferior. Queda en pie otra cosa más importante que esa venganza. Podría ser semejante tener poder, reduciéndola a una querrela entre dos hombres, para preocupar a la opinión? No. Lo que preocupa a la opinión, lo que debe soliviantarla es el hecho de que se haya atacado abiertamente—aunque estuviera suprimida aquí de hecho que se haya dado una vil puñalada traspera a una de las libertades más arraigadas, más históricas de la nacionalidad española: a la libertad de los Municipios, en cuya defensa se han escrito páginas tan grandes en la Historia como la del levantamiento de las Comunidades de Castilla.

Por eso decimos que la actitud de los concejales que han presentado un voto de censura al alcalde es una actitud de dignidad, y añadiremos que el edil que no la siguió, que servilmente se sometiera a las imposiciones intolerables de un ministro epiléptico y de un alcalde eretico, rompió con la estimación que todo hombre de honor debe tener de sí mismo. De otro modo, que se indignificaba ante sí mismo y ante todos los ciudadanos. No es de ahora la intención, no. En

este avance de la reacción de que está siendo víctima nuestro país; en el actual estado, en que libertades, derechos y costumbres democráticas que en otros tiempos habían adquirido carta de naturaleza en nuestra sociedad van perdiéndola de un modo visible, no puede sorprendernos ni aun el hecho de que de los Municipios—especialmente del Municipio madrileño—, de los libres Municipios españoles, que tan honrosa historia tienen, se pretenda hacer simples engranajes del mecanismo de la política caciquil, subordinados a los caprichos y a las conveniencias de un ministro.

Claro está que la actitud de los concejales amigos nuestros, y los que les han secundado en la protesta, no puede tener trascendencia mayor que la de obligar al alcalde a dimitir, o por lo menos a que dé una amplia satisfacción a la Corporación municipal. Pero todo fuera que la soberbia de unos y la imbecilidad de otros agudizara la cuestión, dándole mayores amplitudes, y la cuestión municipal quizá se planteara entonces en toda su extensión, entrando en el terreno de la enérgica reclamación de muchas justas reivindicaciones históricas y jurídicas, desoídas y anuladas por ministros ensoberbecidos y por alcaldes vergonzosamente lacayunos.

Labor centralista.

Cómplices del derroche.

Gladstone y Bismarck, los dos únicos estadistas de la época contemporánea, han aplaudido el movimiento particularista dentro de sus Estados. El primero libertó a Irlanda de la tiranía inglesa; el segundo aplaudió la conducta de bávaros y sajones, que pretendían afirmar la unidad nacional germánica por medio de su propia autonomía.

Únicamente los políticos, los buenos diplomáticos españoles, persiguen a los regionalistas catalanes, vascos o gallegos, y maldicen de un movimiento social que entraña la salvación de esta pobre España, arruinada por tirios y troyanos, que han secado las fuentes de la riqueza pública, atentado contra la industria nacional, mancillado el honor de la patria y arrojado por los suelos el lábaro santo de nuestras pasadas grandezas.

Y esto se escribía en 1894; cuatro años antes del bochornoso desastre colonial y definitivo aplastamiento de la raza. En los transcritos párrafos, comienzo de un póstumo artículo del cultísimo regionalista gallego Alfredo Brañas, puede decirse está condensada la funesta política unitarista, centralista de España.

Pero, como acabamos de hacer notar, ese artículo sobre «El regionalismo» se escribió antes de las definitivas renunciaciones, pasividades y egoísmos. Hoy el malogrado Brañas no hablaría de persecución a los regionalistas; hablaría de depravación de los regionalistas; de sofisticación del regionalismo. Y, en efecto, el regionalismo de Brañas, el regionalismo de los sinceros, si no admitía el «pacto» de los federales como fundamento del orden político, mucho menos podía admitir los actuales «pactos» y las sinuosas transacciones y colaboraciones con todos los Gobiernos del régimen absorbente.

Porque por mucho que laboren escandalosamente los Prat de la Riba, las delegaciones que la burocrática Mancomunidad solicita, jamás serán descentralización por transacciones parlamentarias y pactos con el Gobierno. No lo serán; no abrigue niñitos temores el Sr. Royo Vilanova. Ni se moleste en aducir cifras electorales para demostrar que la Mancomunidad y aun el catalanismo están en Barcelona en minoría. Porque aunque es innegable que la cosmopolita Barcelona no es Cataluña, también la Mancomunidad, en vez de primer fruto del catalanismo o regionalismo, y a juicio de muchos catalanes, es una excrecencia, un divieso.

¡Descentralización! ¿Cómo ha de serlo, si no es el fin que se persigue? ¿Si no se va a otra cosa que al predominio político para las ventajas económicas; al caciquato para los medros sospechosos, los gajes familiares y el encumbramiento personal? Si así no fuese, ¿a qué pactar? ¿a qué las transacciones sospechosas? Si así no fuese, ¿cómo era posible pasase la nutrida y

compacta representación de Cataluña por el disparatado antojo y despótica imposición del ruinoso presupuesto de Marruecos y por las demás enormidades de los presupuestos actuales, para dos años, con haber sido el abuso legislativo y la mayor temeridad que en materia económica se consintió cometer a un Gobierno?

Y esta es, sin duda, la complejidad más detestable del pseudo-regionalismo catalán, el que transacciona con el Poder centralista. Porque pasa, porque ha pasado por todo; por todas las malversaciones y todos los derroches. Porque ha pasado por nueva serie de centenas de millones para los nuevos «Reina Regentes»; porque ha pasado por los gravosos y estériles aumentos para personal en «Guerra», y continuar indefensos; porque ha pasado por todas las disipaciones y por las subvenciones más escandalosas, requeridas por cada diputado que obstruye y cada primate que exige.

Ya que no basta censurar en abstracto, concretemos. Siguiera con un caso muy genuino de nuestra lepra social. Como apremiaban credenciales, cualquier pretexto fue bueno para burocratizar la policía. Con el aumento de cuatro millones para su reorganización (1909), se crearon Comisarias e Inspecciones con sueldos de 2.500 hasta 10.000 pesetas. Y ocurrió, por ejemplo, que en Madrid se le obsequió con una de esas a Guillermito Gullón, por ser sobrino de su tío, no por su inteligencia y aptitud innecesarias. Y ocurre, por ejemplo, que en Barcelona está disfrutando de otra buena sinecua policiaca el medio lustrero Retana, el gramático, que agarrado a la baticola de Weyler y corrector de *Mi mando en Cuba*, al hacer fiasco diputado, estancóse en alguacil, pero con las 10.000 del ala, que ya es libre para un menos que mediano corrector de pruebas.

No se dirá que censuramos en abstracto. Y si el Sr. Dato, primer responsable hoy de esa devastadora orgía, que dimana de Romanones, de Maura, de *tutti quanti*, quisiera diez mil ejemplos, se le relacionarán si se decide a proyectar siquiera la supresión de tanto momio y tanto despilfarro.

Que no sería agravar el problema de las subsistencias con el de la subsistencia de haraganes, amortizando todas las vacantes, cerrando Academias, dificultando licencias, premiando roturaciones y cavas. Y que sería evitar el desastre de la Hacienda. Porque si los hacendistas de «los intereses creados» sólo ven dos caminos para evitarlo: empréstito o reformas tributarias, los de la salvadora revolución, los anticentralistas, vemos otro mejor: reducir gastos.

Y si con esas tan categóricas demostraciones de los derroches, no queda a la vez demostrado que los regionalistas que pasaron por ellos son cómplices del centralismo disipador, que venga Pi y Margall y el propio doctor Robert y lo vean.—
Eduardo Saavedra.

La organización, como enemiga de los principios.

El aislamiento del Imperio pruso-germánico.

Claro es que el hombre mejor y más honrado puede tener enemigos en mayor o menor número; pero éstos no le rodean por todas partes. Además, suponiendo posible que un hombre inocente estuviese rodeado de enemigos en esta forma, ello no justificaría, ni aun excusaría, una conducta que, despojándole de toda humanidad y compostura, le convirtiese en una fiera. Es fácil demostrar que el actual Imperio pruso-germánico se ha enajenado la simpatía de las naciones que le rodean, y podríamos decir de todo el mundo, por la arrogancia, la brutalidad y la falta de escrúpulos de su política, tanto interior como exterior, durante casi medio siglo. Las clases gobernantes se han hecho odiosas deliberadamente a los demás pueblos, y, en nuestra opinión, también al pueblo alemán, que lo demostraría si pudiese hacer oír su voz con entera libertad. Todos los que leen las violaciones de las leyes de la guerra, cometidas diariamente por el ejército imperial, tendrán forzosamente que pensar que el odio despertado por Alemania no carece de fundamento en modo alguno.

Las pruebas de «complots».

El Gobierno inglés acometió también una empresa inicua en el Sur de Africa, hace años, y entonces se alegaron en defensa suya los pretextos que siempre encuentran los Gobiernos poderosos cuando

quieren realizar algún acto de bandidaje en contra de sus vecinos. Se afirmó que los boers estaban conspirando para atacar a los ingleses, y se decía que había ciertas pruebas misteriosas que lo confirmaban. (En estas ocasiones siempre hay las pruebas que se quiere.) Pero los socialistas británicos no se dejaron engañar y no se consiguió su adhesión a la causa de una Inglaterra tan *perfidamente* atacada por sus enemigos.

En la ocasión presente teníamos derecho a esperar que la mayoría de la *facción socialista* del Reichstag vería claramente la impostura como la vimos nosotros; pero, por el contrario, se ha constituido en laico del Gobierno imperial y del militarismo agresivo en su peor forma. La conducta y las declaraciones de los individuos de la *facción* en Bélgica, relatadas por Vanderelde, han producido repugnancia e indignación en los socialistas y demócratas honrados.

Ahora bien; no hay más que tres causas que puedan explicar defecación—tan flagrante de los principios por parte de hombres a quienes suponíamos sus defensores. Ya hemos indicado cuál creemos que es la principal de ellas—; pero queremos insistir sobre este punto.

Las tres causas.

1.ª La conducta en cuestión puede atribuirse a corrupción personal. Esto, a falta de prueba o de indicios que lo apoyen, es inadmisibles. No parece probable que un número considerable de hombres, contra los cuales nunca ha pesado la sospecha de corrupción personal, se hayan vendido de pronto en masa al Gobierno; aunque es concebible que haya ocurrido así en casos individuales.

2.ª Puede buscarse la explicación en el sentimiento patriótico convencional que expresa la conocida frase de «Con mi patria, tengo o no razón». Pero en el caso actual, no estando Alemania invadida ni amenazada de invasión, sino siendo ella la invasora de países vecinos, y teniendo, por otra parte, presente que hasta los últimos momentos anteriores al conflicto estos hombres han estado expresando en público sus sentimientos contrarios a la guerra, es difícil explicar cambio tan radical en unos cuantos días por un repentino acceso de patriotismo, siquiera este sentimiento haya contribuido más o menos a él en algunos casos.

El factor fundamental.

3.ª Queda el que estimamos factor determinante del caso actual, que es, como ya hemos indicado, la costumbre de mirar como lo más importante la organización material del Partido y de considerar como meras decoraciones secundarias los principios que éste está llamado a sostener. Esta actitud de disciplina de Partido y de lealtad al Partido, como suele denominarse, es el veneno mortal que ha empoznado a tantos partidos y organizaciones creados para favorecer un ideal; es el terreno más abonado para que se desarrollen las ambiciones y los intereses personales de muchos individuos, a quienes desde el primer momento tienen sin cuidado, en absoluto, los principios del Partido, pero que ven una organización bien establecida y bien dispuesta, con más o menos importancia económica e influencia política, y en la cual pueden ingresar sin más que rendir homenaje (de labios afuera, por supuesto) a sus doctrinas ostensibles. Esto es lo que significan el revisionismo, dentro del Partido Socialista Alemán, y otros movimientos análogos en diferentes países. Así resulta que hombres a la par inteligentes e indignos se apoderan de un partido y lo explotan en beneficio propio, predicando, mientras tanto, la importancia de la unidad y la disciplina.

Por ahora, los representantes del Socialismo en el Reichstag están reducidos a Karl Liebknecht y los 17 o 18 diputados que le siguen. Los demás se han separado definitivamente del Partido Socialista Internacional.

Estos hechos nos invitan a la reflexión. Ellos nos muestran el verdadero peligro que hay en una organización, sobre todo cuando esta organización obedece a fines políticos y parlamentarios. Repetimos, una vez más, que nuestra convicción de los errores contenidos en las doctrinas socialistas y anarquistas no debe cernarnos hasta el punto de que no veamos, como ocurre muchas veces, los males que entrañan la fuerza y la eficacia mismas de la organización. De esto se ha hablado ya muchas veces; pero los acontecimientos actuales dan a la cuestión un realce que hace preciso reconocer su importancia para el porvenir del Socialismo, considerado como un todo orgánico de doctrina y de práctica política. Dicen algu-

nos socialistas que debemos ser un *partido*, no una *secta*. Es posible que tengan razón; pero no hay que olvidar que un partido sin principios es de menos valor que una secta que los tenga.—**E. Belfort Baz.**

Portugal y Méjico.

Intervención de Italia en la guerra europea...

Intervención de los Estados Unidos en Méjico...

Intervención de España en Portugal... Tres temas que sirven de entretenimiento a los profesionales de la política. Los más graves problemas no sirven aquí más que para eso: para entretener a gentes desocupadas, incapaces de más altos menesteres, sobre todo de los que exigen reflexión y estudio. ¡Y estos tres merecen ambas! Pero no; los profesionales se contentan con hablar en las tertulias políticas... y en esperar el inevitable artículo del Sr. Nido y Segalerva.

España y Portugal. Unión ibérica. Si no aprovechamos ahora la ocasión, ¿para cuándo lo dejamos? Esto dicen nuestros realictrantes iberistas. Añaden. Emprendamos esta obra inmediatamente; el estado de Portugal, sus perturbaciones interiores nos son propias.

Y hay quienes afirman: Si no vamos a Portugal por iniciativa nuestra, habremos de ir por mandato extraño. Y se fijan en Inglaterra.

Los que tal hablan no han pensado nunca en obligar a nuestro Gobierno a concertar con el de Portugal un Tratado de comercio que sustituya al denunciado hace dos años. No han tenido en cuenta que con la vigencia de dicho Tratado terminó la prosperidad de varias industrias españolas y el mediano vivir de gran número de trabajadores compatriotas. Nuestros iberistas no han realizado campaña por el acercamiento de los dos países, de modo que a ambos conviniese, para acrecentamiento de intereses mutuos y base de una más sólida unidad espiritual...

Nada de esto hicieron, contribuyendo a la desastrosa labor gubernamental, de abandono e imprevisión. Es en los actuales momentos cuando hablan de intervenir en Portugal. Ahora que el *peligro español* aparece más evidente en el país lusitano. Ahora que hasta el empleo de un concierto aduanero, empleando como denominador de él la palabra *Zollverein*, suscita enojos y provoca recelos.

Pero si no lo hacemos por cuenta propia, lo hacemos por la ajena, dicen, fijándose en Inglaterra.

Así razonan, abultando las disensiones políticas portuguesas, dándolas un carácter que no tienen, anunciando una próxima revolución.

¿Por qué estas profecías? Y si realmente esa situación llegara, que no es fácil, ¿qué nos obliga a intervenir por cuenta de Inglaterra? A esta pregunta, que surge incontinenti al leer lo que estos días se escribe, no se contesta. Ni se tienen en cuenta los peligros de una intervención española, que sería el comienzo de una empeñada lucha, continua, inacabable, permanente. No se detienen ante los peligros que para España tendría tal empresa...

Y no queremos fijarnos en el matiz del decoro nacional.

Intervención de los Estados Unidos en Méjico. Parece inmediata. Grandes Empresas, casi todas norteamericanas, la solicitan. Hay mejicanos—los ricos—que la desean. Estos *patriotas* no se opusieron al expolio del país, realizado por sus dictadores y cabecillas; en punible consorcio con los extranjeros. No protestaron. Ahora sí.

¿Por qué? Sencillamente porque antes sus intereses eran respetados y defendidos por quienes comerciaban con los del pueblo. Y ahora es éste quien toma su defensa, sin respeto para propiedades, de adquisición reprochable las más, servido más o menos sinceramente por Carranza.

Ahora, hasta nuestro Gobierno pide al de los Estados Unidos que intervenga. Los Estados Unidos, que mientras el país mejicano se abismaba en la ruina, hacían su política y su negocio, adelantando el plazo de su intervención. ¿Cómo?

Si nosotros lo dijéramos podía creerse opinión sectaria la nuestra. Es preferible que lo diga *El Economist*. Leed.

«Si los Estados Unidos no hubieran proporcionado armas desde Madero a Orozco, Villa y Zapata a los distintos revolucionarios que han figurado en Méjico en los años últimos; si hubiesen impuesto

LA GUERRA

En Occidente.

un «control» riguroso en las fábricas de municiones y fusiles y una vigilancia en las fronteras, no estaría Méjico en la anarquía. ¿Quién puede negar esta verdad? ¿Quién puede desconocer la responsabilidad del Gobierno yanqui por ello? «Os acordáis del «Maine»? Relacionad ambos procedimientos, y tendréis una acabada idea de lo que es la política americana, cómo se han precipitado los acontecimientos en Méjico.

Hoy, la espada yanqui, suspendida sobre el país mejicano, pronta a caer sobre él, aparece como una salvación para todos los que tienen que defender monopolios, intereses y negocios. Los desafueros, actos de bandidaje y de crueldad de los diversos cabecillas no merecieron igual conducta de los Estados Unidos.

Ahora ya es otra cosa. El botín puede ser mayor y la rapacidad ocultada por otros móviles.

Y cuando esto ocurre así no se produce una corriente ideal en defensa de las eternas víctimas, las de antes y las de este momento, las de siempre, de los mejicanos no capitalistas, sin duda porque nuestra sensibilidad está acorreada.

¡Han sido tantas las injusticias perpetradas por las grandes naciones con pueblos débiles!

Por esta razón, sin duda, aparecemos indiferentes ante la trama urdida por los Estados Unidos para justificar su intervención.

Pero... Volviendo a nuestro primer asunto, comparando la conducta de los yanquis y la de los ingleses, todavía sería menos vituperable la de los primeros, de resultar ciertas las predicciones de los agoreros. Porque podría darse el caso de que Inglaterra hubiera procedido con Portugal del mismo modo.

Y lanzarnos a nosotros a poner paz donde ellos provocaron la perturbación para su propio beneficio.

En esto tampoco se fijan los asiduos concurrentes a nuestras desacreditadas tertulias políticas.—A. López Baeza.

LABOR DE CULTURA

Hoy, sábado, 27, a las nueve de la noche, dará una conferencia en el domicilio social del Círculo Socialista del Sur (Valencia, 5, principal), el compañero Cayetano Redondo, sobre el tema «Fanatismo religioso y Socialismo».

Commemorando la «Commune».

PORTUGALETE.—Para conmemorar el XLIV aniversario de la Commune de París, se celebró una velada, el día 18, en la cual un afiliado de la Juventud Socialista leyó unas cuartillas relativas al movimiento emancipador del 71, comparándolo con las Comunidades de Castilla en tiempos de Carlos V, y poniendo de relieve que, tanto en uno como en otro levantamiento, el pueblo luchaba por sus fueros y derechos, conculcados por quienes dirigían el gobierno de la nación.

Después de la conferencia se celebró un te, terminando la velada con el canto de La Internacional y otros himnos socialistas.—C.

ORENSE.—Por no disponer de local donde poder dar a conocer la significación e importancia de la Commune y honrar a los mártires de tan gloriosa fecha con un acto público, la Agrupación y la Juventud Socialistas celebraron con un te, en el Café Regional, el XLIV aniversario de aquel hecho histórico.

Asistió gran número de trabajadores y bastantes compañeros, reinando gran entusiasmo.—C.

SAN MARTIN DE PROVENSALS.—El acto celebrado en el Centro Socialista de esta localidad, en conmemoración de la Commune y Carlos Marx, resultó en extremo simpática y agradable.

Presidió el compañero Barro, quien en breves palabras expuso el objeto de la velada.

Seguidamente, el compañero Estrada disertó sobre el alcance y significación del movimiento de la Commune.

Después el compañero Gelabert hizo también algunas atinadas observaciones sobre lo mismo, y, finalmente, el compañero Pardinián, después de leer algunos trabajos literarios, glorió sobre la personalidad y obras del fundador y maestro del Socialismo científico Carlos Marx.

La fiesta transcurrió en medio del mayor entusiasmo.—J. P. Giralt.

MUSEL (Gijón).—En el Centro Obrero de Jove se ha celebrado la Commune de París con una velada literaria y teatral.

Hablaron los compañeros Amutio, Redondo y Justo Juárez, que presidió; el compañero Mata leyó unos trabajos alusivos al acto.

El Grupo Artístico, que por primera vez trabajaba, estuvo muy bien, y se puede esperar de él mucho para la propaganda de las ideas socialistas en esta localidad.—C.

Los republicanos.

Ortografía de la política republicana. Hoy sábado, a las nueve y media de la noche, dará una conferencia en el Círculo republicano federal, Horno de la Mata, 7, D. José Franchy Roca, con el tema «Orientación de la política republicana». La cultura de la conferenciante y la circunstancia de la desorientación en que hoy viven las masas republicanas, dan interés excepcional a la conferencia. La entrada será pública.

En la región belga de Nieuport se ha librado un combate de artillería.

En el frente francés la situación no ha cambiado. Los partes oficiales sólo señalan pequeños progresos de los franceses y varios ataques alemanes que han sido rechazados.

Seis aviadore franceses han bombardeado los cobertizos de dirigibles instalados en Frescati, así como también la estación de Metz. Lanzaron 12 bombas, que produjeron pánico entre los alemanes.

También han bombardeado los franceses los cuarteles situados al este de Estrasburgo.

Los alemanes han hecho en la Flandes belga un ensayo de retirada. Las divisiones que están en Roulers y otros puntos recibieron orden de embarcar en trenes con artillería y pertrechos para Gante y Brujas, lo que realizaron con gran rapidez. Desde estos últimos puntos volvieron en los mismos trenes a sus acantonamientos.

Rusos, alemanes y austriacos.

La ofensiva rusa, emprendida en la orilla izquierda del Niemen, prosigue con éxito.

En la región de Mariampol han sido rechazados varios ataques de los alemanes.

En el sector de Suwalki, la caballería rusa se ha apoderado de un tren alemán con numerosos vagones de aprovisionamientos.

La fortaleza de Ossowiec ha logrado debilitar el fuego de las baterías alemanas.

Los germanos han retirado casi toda la artillería pesada.

En la región de Narew no ha ocurrido nada de particular, como tampoco en la Polonia occidental, al lado acá del Vistula.

En los Cárpatos, los rusos se han apoderado de una posición austriaca en las crestas de los montes Beskides, y han emprendido una enérgica ofensiva entre Dukla y Uszok, apoderándose de este último paso, que es una de las puertas de Hungría.

Hasta aquí, los partes oficiales de Petrogrado.

Noticias posteriores, de diverso origen, coinciden en que los rusos han logrado una gran victoria en Galitzia, gracias a la llegada de refuerzos.

En Turquía.

De Atenas comunican que ocho navíos aliados han penetrado en los Dardanelos. Y un radiograma de Poldhu dice que el «Queen Elizabeth», apoyado por otros buques, ha entrado en el Estrecho, y sus cañones de 38 centímetros protegen eficazmente a los dragaminas en su cometido.

Un telegrama de Atenas afirma que los turcos, teniendo un ataque de Bulgaria, fortifican febrilmente la línea de Marikewi a Lulle-Burgas, y su ejército se prepara bajo el mando de numerosos oficiales alemanes.

Dícese que los oficiales navales han declarado que, si no hubiera sido por las minas flotantes, la escuadra hubiera forzado el paso el jueves último.

Noticias varias.

En la última sesión del Reichstag, en la que fué aprobado el presupuesto, a más de Liebknecht votó en contra el diputado socialista Rühle, y abandonaron el salón sin votar treinta diputados de la democracia social también.

He aquí sus nombres: Ledebour, Bernstein, Antrick, Allvecht, Bandert, Bücher, Davidsohn, Dittmann, Emmel, Flichs, Geyer, Haase, Horn, Kuner, Lentert, Peirottes, Rante, Schmidt, Schewartz, Simon, Stadthagen, Stolle, Vogther y Zubeil.

Lo más notable de esta lista no es que figuren en ella los nombres de Haase, de Horn o de Ledebour, sino el de Eduardo Bernstein, que durante las grandes luchas sobre la cuestión del voto del presupuesto, era partidario de que el grupo de la democracia social votase. Su actitud de ahora tiene, pues, un gran valor sintomático.

La aprobación oficial del presupuesto por la fracción es discutida apasionadamente por la Prensa socialista, gran parte de la cual expresa gran sorpresa. Así, el Volksblatt dice:

«En otro tiempo se combatía el presupuesto para contener los créditos militares, y hoy se acepta precisamente porque en él van incluidos esos créditos. No comprendemos ni poderos aprobar la actitud de la mayoría de la fracción y creemos que ella provocará la protesta de todos nuestros camaradas.»

De Copenhagu: dicen que han sido publicadas las seis últimas listas de las bajas prusianas, con los números del 174 al 179.

Contienen los nombres de 28.438 muertos, heridos y desaparecidos, lo que arroja, con las listas oficiales anteriores, un total de 1.078.467 bajas únicamente prusianas, pues en ese número no van comprendidas las 164 listas bávaras, 123 sajonas, 140 wurttembergasas y 21 navales.

La última lista prusiana contiene los nombres de 14 aviadore muertos, heridos y desaparecidos.

El almirantazgo inglés comunica que el submarino alemán «U-29» ha sido echado a pique con su dotación.

El «U-29» era uno de los nuevos sub-

marinos alemanes y su tripulación era escocida. Llevaba poco tiempo prestando servicio.

—De Bukarest dicen que el general Pau ha marchado a Sofía, donde será recibido por el zar Fernando de Bulgaria.

Por «El Socialista».

Table with financial data: Suma anterior, Madrid, Suma total hasta hoy.

AYUNTAMIENTO

Después de la sesión de ayer.

Terminada de modo tan insolito la sesión de ayer, los concejales de todas las minorías se reunieron para adoptar acuerdos en consonancia con la calidad del atropello cometido por el fracasado señor Prast, cuya permanencia al frente de la Alcaldía se considera difícil.

Reunidos los concejales republicanos y socialistas, acordaron presentar en la próxima sesión el siguiente voto de censura:

«Al excelentísimo Ayuntamiento: Los concejales de las minorías socialista y republicana proponen un voto de censura al señor alcalde presidente por su modo de proceder en la sesión de hoy al levantaria, faltando a las disposiciones y reglamentos vigentes, sin haber terminado la discusión del orden del día ni las horas reglamentarias.

Casas Consistoriales, a 26 de Marzo de 1915.—Emilio Niembro.—F. Mora.—García Cortés.—Ancieto Llorente.—Eulogio Anón.—Fernández Loza.—José Carnicero.—Miguel Morayta.—Joaquín Muñoz Suela.—Emilio Estévez.—N. Guijarro. Luis Blanco Soria.»

Por su parte, los liberales y reformistas decidieron también presentar esta protesta:

«Al excelentísimo Ayuntamiento: En vista de la forma airada y antirreglamentaria con que el señor alcalde ha levantado la sesión de hoy, impidiendo con esto que hiciesen uso de la palabra los señores concejales que la tenían solicitada para tratar del asunto puesto a discusión por iniciativa del propio señor alcalde, toda vez que concedió ese derecho al Sr. Díaz Agero, los jefes de las minorías liberal y reformista han presentado inmediatamente ante el señor alcalde presidente la más enérgica protesta por el acto insolito que éste ha realizado.»

Está en lo posible que los concejales soliciten la celebración de una sesión extraordinaria, y en el caso de que no la conceda el alcalde, celebrar un mitin en el Frontón Central.

EL PROBLEMA DEL HAMBRE

La campaña de la Unión General

VIGO.—Secundando la campaña nacional acordada por el Comité de la Unión General de Trabajadores, el domingo, 21, se celebró en el teatro Tamberlik el mitin organizado por la Federación de Trabajadores para protestar del hambre y el paro que en la actualidad existe.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Seoane, Prado y Garrote, haciendo el resumen el compañero Botana, que presidió.

A continuación el compañero González, que actuaba de secretario, leyó las siguientes conclusiones, que fueron aprobadas por la concurrencia que invadía el teatro:

Primera. Reclamar del Gobierno ocupación para los miles de obreros que carecen de trabajo en toda España, é indicar como útiles y necesarias en esta ciudad la Casa de Correos, el muro de contención frente a la estación del ferrocarril, las obras complementarias del puerto de Bouzas, proyectadas por el ingeniero de la Junta de Obras del puerto, etc.

Segunda. Que se ponga en todo su vigor la ley de Subsistencias y las demás medidas que sean procedentes al fin de evitar el acaparamiento de los artículos necesarios para la alimentación y su venta a precios que no sean los de épocas normales.

Tercera. Protestar de que se hayan cerrado las Cortes de la nación sin haber puesto a discusión y votado los proyectos de ley de carácter social presentados por el Instituto de Reformas Sociales, entre ellos la supresión del trabajo nocturno en la industria de la panadería; la jornada máxima para la dependencia morantili; el Código minero; la reforma de la ley de Accidentes del trabajo, haciendo extensivos sus beneficios a los agricultores, y la

fijación del salario mínimo para los obreros de la industria textil.

Cuarta. Que por la Alcaldía se proceda a ejecutar lo dispuesto en el bando últimamente publicado, sobre blanqueo y pintado de edificios, interior y exteriormente; que el Ayuntamiento realice asimismo la limpieza y aseo de todos los edificios a su cargo; que se lleve a cabo el cierre de solares por cuenta de sus propietarios, y de los que pertenezcan al Municipio, y que se abran todas cuantas obras estén proyectadas y permita el presupuesto municipal vigente, incluso los pabellones sanitarios y el saneamiento y ampliación de los manantiales antiguos que surten de agua a la población.

Al terminar el mitin, una Comisión, acompañada de los asistentes al mismo, fué a hacer entrega al alcalde de las conclusiones.

A dicho mitin enviaron su representación la Federación Agrícola del partido judicial de Vigo, las Sociedades de Agricultores de Teis y Cayo y la Asociación de Dependientes de Comercio de Vigo.—González.

TORTOSA.—Como tenía acordado la Junta de gobierno del Centro Obrero de Corporaciones, se ha celebrado el día 21 el mitin para protestar contra la carestía de las subsistencias y de la crisis de trabajo.

El acto se verificó en el Coliseo Doré, ante un número extraordinario de obreros, y empezó a las diez, ocupando la presidencia el compañero Franquet, presidente del Centro Obrero, quien exosó la asistencia al mismo de los ciudadanos Marcelino Domingo y Juan Berenguer, por encontrarse ausentes de Tortosa, e hizo un vehemente discurso, muy razonado, criticando la significación del mitin y censurando al Gobierno por su pasividad.

Habló luego el compañero Zaragoza, de la Sociedad Tipográfica de Tarragona, que empezó diciendo quiénes son los responsables de la agudización del problema de la miseria, en la que todos tienen su parte de culpa. Censuró duramente a los obreros que van a los Círculos católicos y, después de cantar las excelencias de la organización, que es la que emancipará a los obreros, terminó diciendo que hay que exigir justicia de los Poderes.

El camarada Recasens, director de La Justicia Social, de Reus, habló a continuación, y dijo que la neutralidad, en vez de preservarnos de los males económicos de la guerra, ha sido el pretexto para que la miseria sea más espantosa. Recogiendo el ejemplo de la obra económica de otras naciones, hizo resaltar la falta de eficacia y de inteligencia de lo que ha hecho el Gobierno español.

Con estos mítines no finaliza esta campaña, que irá hasta la consecución de lo que se pide, empleando los medios que sean necesarios; terminó recomendando que no decaiga el entusiasmo de los obreros, hasta llegar a la resolución del problema que es para ellos de vida o muerte.

Al finalizar el acto se acordó mandar al presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

«Pueblo obrero Tortosa, reunido imponente mitin Coliseo Doré, acuerda protestar Gobierno carestía subsistencias crisis trabajo, pidiendo resolución inmediata.—Franquet, presidente.—Centro Obrero.»

Este telegrama fué contestado por el señor presidente del Consejo de ministros de la siguiente manera:

«Gobierno cumple su deber en estas circunstancias atendiendo problema subsistencias, las que tienen en España precios inferiores a los de otros países.»

El efecto de este telegrama, colmo de la fúscura y del desprecio a la «verdad», ha sido de profunda indignación en todas las clases sociales.

ONIL.—A la reunión celebrada el día 21 del corriente para protestar contra la carestía de las subsistencias asistió numeroso público.

Presidió el acto el compañero José Bellido, quien expuso en breves frases el objeto de la reunión, por la que se demostró que los obreros están ansiosos de actos como el presente para hacer patente su disgusto ante la imprevisión de nuestros gobernantes, que abandonan a la clase proletaria hasta el extremo de que, para no morir de hambre, tienen que emigrar.

Habló a continuación el compañero Jerez, quien atacó duramente a los acaparadores y negociantes, que se enriquecen a costa de las fatigas del pueblo, así como a los gobernantes, que hacen caso omiso de tal estado de cosas, sin importarles un bledo que su imprevisión sea causa de desórdenes.

Hizo un llamamiento a los obreros para que se asocien, único medio de poder conseguir algunas mejoras, y—añade—por nuestra ignorancia, por nuestra apatía a la Sociedad, no nos alcanza aún la ley de Accidentes del trabajo; somos los únicos exceptuados de este beneficio.

Ingresad en nuestras filas, y allíemos inmediatamente a la Unión General de Trabajadores para que, todos los españoles unidos, trabajemos por el mejoramiento de nuestra clase.—Corresponsal.

GIJÓN.—Se celebró el mitin en el Centro Obrero de la calle de Anselmo Ofuentes y fué organizado por el Comité de la Federación de Sociedades de dicho Centro.

Presidió W. Carrillo, quien en breves palabras explicó el objeto del mitin, e hicieron uso de la palabra Arturo Prendes y Angel Martínez, que combatieron ante tan pavoroso problema como es el que se presenta al pueblo obrero español. Señalaron los medios que éste tiene para exigir del Gobierno ponga coto a

los acaparadores que viven y comercian a costa del sudor y la miseria del pueblo, y aconsejaron que se siga la campaña iniciada por la Unión General de Trabajadores, que es la que ha de evitar que parte que el pueblo español perezca de hambre.

Cerró los discursos el culto y activo propagandista Isidoro Acevedo, director de La Aurora Social, con uno enérgico y elocuente, que arrancó frecuentes ovaciones de la concurrencia.

Se enviaron al Gobierno las conclusiones recomendadas en la circular de la Unión General de Trabajadores.—C.

JOVE.—Por la tarde, a las tres y media, se celebró un acto análogo, organizado por el Comité del Centro de Jove.

Presidió el camarada Proto Juárez, e hicieron uso de la palabra los compañeros Tomás Amutio, Felipe Redondo, Wenceslao Carrillo e Isidoro Acevedo.

Trataron con la amplitud que se merece el problema de las subsistencias y la crisis de trabajo; protestaron, también de que se hayan cerrado las Cortes sin haber cumplido el Gobierno las promesas que con respecto a los proyectos de ley, había hecho a los trabajadores.—C.

GUARNIZO (Santander).—La Sociedad Obrera celebró un mitin el día 21, a las tres y media de la tarde, presido por Angel Rapino, y en el que usaron de la palabra Domingo Pérez, por los Mineros del Astillero, y Antonio Ramos, por la Federación de Sociedades Obreras de Santander.

Todos los compañeros fustigaron al Gobierno del Sr. Dato, por su falta de tado para gobernar en las actuales circunstancias, amparando a acaparadores sin conciencia y desoyendo las lamentaciones del pueblo hambriento.

Se aprobaron por aclamación las conclusiones que se remiten al presidente del Consejo de Ministros.—C.

GUADALAJARA.—Por no encontrar local apropiado para celebrar un mitin de importancia, teniendo en cuenta la iniciativa del Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores, las Juntas directivas que constituyen la Federación local, reunidas el domingo, 21, en el Centro Obrero, resolvieron enviar al presidente del Consejo de ministros un telegrama, síntesis de nuestras peticiones, que son idénticas a las formuladas por el proletariado consciente español.

La crisis de trabajo es aquí, como en toda España, agudísima.

Pero no haya cuidado de que el caso que mayor de España, principalmente de este feudo, el conde de Romanones, ha nada por evitarla.

Al contrario, contribuirá más a nuestra miseria.—M. C.

Anticlericalismo en acción.

SEVILLA.—Con el nombre de Carlos ha sido inscrito en el Registro civil el hijo de nuestros compañeros María Ferrer y Santiago R. Cardenal.

Nuestro amigo ha tenido en cuenta que aunque el niño se llame Carlos no es católico, pues Carlos se llaman Marx, Kautski, Darwin y Liebknecht.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo.

Ni pan ni medicamento.

GIJÓN.—Sigue acentuándose cada vez más la falta de trabajo, pues con los obreros que ha colocado el Municipio no se ha resuelto absolutamente nada, por el escaso número a que ha dado ocupación.

Por otra parte, las subsistencias encarecen y con tendencias a encarecerse más todavía. Si el Gobierno no pone eficaz remedio a esta situación, el hambre será horrible en este pueblo.

Hasta los medicamentos han elevado sus precios en un 25 por 100, y han firmado un contrato los boticarios por el cual están obligados a mantener esos precios, teniendo el que lo infrinja que pagar una cantidad crecida de multa.

Resumen. Por un lado, el hambre que nos rodea; por otro, si uno tiene una enfermedad, tiene que dejarse morir por carecer de recursos para comprar los medicamentos necesarios. Por cualquiera de los lados que se mire no se ve más que una muerte lenta y horrorosa. ¿Te confías con eso, pueblo?—Llorari.

Dicen de Sevilla.

SEVILLA.—La Junta de Subsistencias ha acordado incautarse de las existencias de trigo de la provincia, con el fin de asegurar el abastecimiento hasta la próxima cosecha.

Mañana publicará el Boletín Oficial de la provincia el edicto dando a conocer el acuerdo.

Un grupo de 200 mujeres estuvo en el Gobierno civil para solicitar del gobernador que les facilitase algunos recursos, pues no tenían qué comer.

El gobernador no pudo acceder a la demanda por carecer de dinero para estas atenciones.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido nuestro compañero Felipe Esteban, de la Agrupación Socialista de Madrid y miembro de la Sociedad de Dependientes de Tablajerías.

Su entierro se ha verificado en el cementerio civil.

A su esposa y su hermana, pertenecientes a la Agrupación Femenina Socialista, enviamos nuestro sincero pésame.

Propaganda societaria y socialista.

Vicente Barrio en Burgos.

BURGOS.—De paso por esta capital, han dado el día 24 un mitin de propaganda societaria...

Mucho antes de la hora señalada estaba completamente lleno el salón de actos de la Casa del Pueblo.

Hizo la presentación de los propagandistas el presidente, Francisco Pascual, el cual manifestó al mismo tiempo que en este mitin se daría a conocer el estado de la Casa del Pueblo...

A continuación concedió la palabra al compañero Barceó, que excitó a todos a agruparse en Sociedades de resistencia...

El compañero Manuel Santamaría se ocupó de lo que supone la Casa del Pueblo de Burgos, la cual, sin ingerencias extrañas, ya es de todos los trabajadores.

Si esto nos ha sido posible hacerlo, aunque luchando con algunos inconvenientes, que la buena voluntad de todos ha salvado...

Después habló el compañero Cecilia, quien manifestó que tenía una gran satisfacción al admirar las mujeres que se encontraban en el salón...

Recordó lo que dijo no ha mucho en un mitin cuando preguntó a los trabajadores que si querían casa propia.

Al levantarse a hablar el compañero Barrio sonó una salva de aplausos. Saludó a las mujeres. Hacia muy bien—dijo—al acudir a estos actos...

Debéis de reconocer que el hombre cuanto más instruido está menos os hará sufrir, más os respetará, y por eso vosotros debéis de fomentar estos Centros de instrucción.

En nombre de la Unión General saludó a todos los obreros, sin distinción de ninguna clase; pues nosotros—añadió—no guardamos rencor a nadie...

Hoy los trabajadores burgaleses celebráis un acto solemne. Hoy conmemoráis la voluntad, la constancia y el sacrificio que os ha costado esta casa...

Este grande resurgimiento de los obreros hará que cesen las guerras, la explotación, el vicio y otras mil vicisitudes por que atravesamos.

Los Círculos católicos están formados por traidores, que, mediante una pequeña mercancia que reciben, hacen traición a sus compañeros de infortunio.

De la iglesia dice que ya no es el lugar de recogimiento de los fieles, sino un centro de citas vergonzosas.

Ternó diciendo: Trabajad para ganar un mundo donde el hombre no vaya a la guerra, donde no se explote a la mujer y donde no existan estas luchas...

Una formidable salva de aplausos resonó en la sala.

El presidente resumió los discursos y pronunció uno enérgico contra los traidores.

El numeroso público salió muy satisfecho de este acto, donde no se registró ningún incidente desagradable.

Organizado por la Sociedad de Obreros en géneros de punto, se celebró el día 22 del corriente un mitin de propaganda societaria en el local de la misma...

Mucho antes de empezar el acto estaba lleno el espacio local, y al dar principio el mitin fueron muchas las personas que tuvieron que escuchar de pie los discursos...

Empezó su discurso el compañero Largo Caballero explicando la necesidad que el trabajador tiene de organizarse, enumerando las ventajas que reporta la organización...

Como representante de la Unión General de Trabajadores, explicó la táctica de la misma, señalando algunos prejuicios que existen entre la clase obrera catalana...

Defendió las Cooperativas como principal elemento para la redención de las clases trabajadoras.

Le sucedió en el uso de la palabra el alcalde de Pineda, Sr. Serra y Moret, hombre de elevados sentimientos e ideales...

Hizo uso de la palabra a requerimientos del presidente, y pronunció un discurso lleno de atinados consejos para la clase trabajadora...

Finalmente, el compañero Besteiro hizo un hermoso discurso lleno de doctrina societaria y socialista, apoyándose en hechos y en argumentos incontrovertibles...

El presidente hizo un rápido resumen y dió por terminado el mitin, que duró dos horas y media.

Todos los oradores fueron aplaudidos y ovacionados.—Salvador Llore.

Llamamiento a filas.

Manifestaciones de Echagüe.

El ministro de la Guerra recibió esta mañana a los periodistas para hablarles de sus proyectos y de la incorporación a filas de los reclutas comprendidos en el cupo de instrucción del reemplazo del año 1914.

Comenzó repitiendo lo que ya ha dicho: que no hay lugar para alarmas ni sobresaltos. Se pretende sólo por esta orden cumplir la vigente ley...

Contestando a un periodista, manifestó que ninguno de los que se incorporen aprenderá la instrucción en artillería.

—Entonces no habrá licenciamiento en dicho Cuerpo?—insistió el reporter.

—Sí, sobre personal—contestó el ministro, que prosiguió:—El día 30 del actual se publicarán las instrucciones, y en ellas encontrarán todo muy detallado.

El mes próximo, primero se realizará el acto de la jura, comenzando en seguida la marcha de los reclutas destinados a África a sus Cuerpos.

El día de su llegada al cuartel serán examinados, y los que acrediten poseer la instrucción estarán sólo quince días, pues aunque la ley dispone sean veinte...

A las siete semanas, los que hayan completado su instrucción, serán enviados a sus casas, y sólo quedarán los tres meses los que no la hayan aprendido y los analfabetos.

A éstos, además, se les enseñará a leer y a escribir.

Para estos licenciamientos no se dictarán reales órdenes, quedando facultados los capitanes generales y los coroneles para hacerlo.

La instrucción será especialmente de tiro, cosa muy conveniente.

A estos reclutas del cupo de instrucción, una vez que hayan sido licenciados, no se les llamará hasta el año próximo, en que se verificarán unas maniobras adecuadas a los recursos disponibles.

Después dijo el general Echagüe que enviará al Museo de Artillería una carta de Nelson, dirigida al gobernador militar de Canarias, cuando, curado de sus heridas, abandonó dichas islas.

Las rentas del obrero.

TEVERGA.—En las minas de la Sociedad «Minas de Teverga» fueron sepultados dos obreros, por un desprendimiento de tierras, el día 22 del corriente.

Los obreros se llaman José García, natural de Quirós, casado, y el otro, Balbino Alvarez, de Teverga, soltero; hoy es el día que tenemos que lamentar otro nuevo accidente los pobres trabajadores...

Los reos de Pontevedra, indultados.

Inesperadamente, sin que de ello nadie tuviera noticia, se reunió el Gobierno en Consejo; después de las seis de la tarde de ayer.

La celebración del Consejo causó gran revuelo en las tertulias políticas, creyéndose que estaba relacionado con otros asuntos de que se viene hablando estos días.

A las siete y media terminó la reunión ministerial, manifestando el presidente

que se había acordado conceder el indulto a las desgraciadas mujeres.

Luego fué el Sr. Dato a Palacio a llevar a la firma de D. Alfonso el decreto de indulto.

La noticia ha sido acogida con general contento. Se telegrafió inmediatamente a Pontevedra.

En dicha capital, donde hace más de cuarenta años no se levanta el patibulo, la noticia ha de haber causado extraordinario regocijo.

En el día de ayer se celebraron diversas manifestaciones en Pontevedra en solicitud del ansiado indulto. Los obreros se han manifestado de una manera veheméntísima por el indulto...

El día de ayer ha sido de satisfacción para cuantos odiamos la pena de muerte. Horrible fué el crimen cometido por las dos desgraciadas; más horrible hubiera sido ejecutarlas por un espíritu más vengativo que justiciero.

LA POLITICA

El ministro de Gracia y Justicia ha sometido a la firma de D. Alfonso los decretos constituyendo las dos Comisiones asesoras de Prisiones, una que preside el obispo, y de la que es secretario el señor Calsado, y otra presidida por el Sr. Azcarate, y de la cual es secretario el señor Salillas.

De la primera, que se titulará de Protección tutelar, formarán parte los señores Juderías, Ortega Morejón, subsecretario de Gracia y Justicia, Palacios (don Leopoldo), Salillas, Antón y Montejó.

La otra Comisión entenderá en la organización del trabajo en los establecimientos penitenciarios, construcción de edificios, etc.

—Mañana por la noche marcha el ministro de Fomento a inaugurar las obras de los riegos del Alto Aragón.

El martes saldrá para Andalucía el ministro de Hacienda.

—Preguntado por los periodistas, el jefe del Gobierno negó hubiera presentado la dimisión el alcalde de Madrid, asegurando muy serio que no había motivo para ello...

—Una Comisión del Círculo de la Unión Mercantil visitó ayer tarde al presidente del Consejo para hablarle del impuesto de inquilinato y de los incidentes desarrollados estos últimos días.

—Pasada la Semana Santa vendrá a Madrid el capataz salvado de la mina «Cabeza de Vaca» con el ingeniero señor Santamaría, para recibir la encomienda con que le han obsequiado.

También se va a conceder medallas a los obreros que han trabajado en el salvamento y descubrimiento de las víctimas.

—El jefe del reformismo estuvo esta mañana en Gobernación conferenciando con Sánchez Guerra.

—El alcalde de Madrid estuvo esta mañana en el ministerio de la Gobernación dos veces, una de ellas para presentar al ministro a los nuevos tenientes de alcalde Sres. Bellido y Silvela.

Refiriéndose a esta presentación, dijo Sánchez Guerra que los había nombrado para dichos cargos por merecerle confianza, y que no les había explicado la asignatura, porque no es una asignatura de las que se explican, sino de las que se maman.

VIDA OBRERA

Replicando a un anarquista.

GIJÓN.—En el número 11 del semanario anarquista Acción Libertaria, de Gijón, hemos leído un artículo de Juan Buenafé, que nos importa replicar, por ser precisamente del leader de los anarquistas gijoneses...

En Alicante la Sociedad La Montadora sostiene una huelga y pidieron solidaridad, como lo hicieron a otras muchas, a la Sección de Gijón del Sindicato Obrero Metalúrgico de Asturias...

Y digo yo: ¿sería capaz el amigo Buenafé de distraer parte de su salario para ayudar al sustento de un individuo que previamente ha declarado no querer trabajar? Puede asegurarse que no...

Dice también Buenafé: «Sabemos ya el valor que cabe conceder a eso de la unión obrera y de la aversión a las fuentes Cajas de resistencia».

Nosotros concedemos importancia, y mucha, a estas dos cosas. A la primera, porque tenemos la convicción de que estrechamente unidos todos los explotados,

los patronos se mirarán mucho para lanzarnos a un movimiento, lo que no ocurre ahora, porque vosotros venis cumpliendo al pie de la letra aquello de que «los anarquistas venimos a la organización para desmoronarla»...

Es cierto que hemos luchado de acuerdo en determinados movimientos, y ahí está todavía bien latente la huelga general del último septiembre; pero de eso a que nosotros estemos creando un fondo, sacrificando parte de lo que nos queda de nuestro salario...

Y quien te ha dicho a ti, Buenafé, que nosotros hemos dividido a los metalúrgicos de Gijón y La Felguera? Lo de Gijón hace tiempo que se ha debatido y todos saben a qué atenerse...

Y para terminar, te diré que tú eres el menos indicado para hablar de solidaridad, pues no se concibe que un hombre que, como tú, ha faltado a su más elemental principio...

¿Pruebas? Tenemos en nuestro poder datos para demostrarlas.

Por ahora, baste decir que de la Escuela Neutra, creada y sostenida por los reformistas, se ha expulsado a un profesor, alegando que, por razones económicas, se veían obligados a suspenderle...

—El jefe del reformismo estuvo esta mañana en Gobernación conferenciando con Sánchez Guerra.

—El alcalde de Madrid estuvo esta mañana en el ministerio de la Gobernación dos veces, una de ellas para presentar al ministro a los nuevos tenientes de alcalde Sres. Bellido y Silvela.

Refiriéndose a esta presentación, dijo Sánchez Guerra que los había nombrado para dichos cargos por merecerle confianza, y que no les había explicado la asignatura...

—El jefe del reformismo estuvo esta mañana en Gobernación conferenciando con Sánchez Guerra.

—El alcalde de Madrid estuvo esta mañana en el ministerio de la Gobernación dos veces, una de ellas para presentar al ministro a los nuevos tenientes de alcalde Sres. Bellido y Silvela.

Refiriéndose a esta presentación, dijo Sánchez Guerra que los había nombrado para dichos cargos por merecerle confianza, y que no les había explicado la asignatura...

—El jefe del reformismo estuvo esta mañana en Gobernación conferenciando con Sánchez Guerra.

—El alcalde de Madrid estuvo esta mañana en el ministerio de la Gobernación dos veces, una de ellas para presentar al ministro a los nuevos tenientes de alcalde Sres. Bellido y Silvela.

Refiriéndose a esta presentación, dijo Sánchez Guerra que los había nombrado para dichos cargos por merecerle confianza, y que no les había explicado la asignatura...

Los feudos del caciquismo.

¡El fin justifica los medios!

GUADALAJARA.—Entre las cosas antipáticas e innecesarias que existen en esta capital—aparte del busto de Romanones, costeado por el mismo—figura un Círculo católico, creado por los elementos reaccionarios...

—El jefe del reformismo estuvo esta mañana en Gobernación conferenciando con Sánchez Guerra.

—El alcalde de Madrid estuvo esta mañana en el ministerio de la Gobernación dos veces, una de ellas para presentar al ministro a los nuevos tenientes de alcalde Sres. Bellido y Silvela.

Refiriéndose a esta presentación, dijo Sánchez Guerra que los había nombrado para dichos cargos por merecerle confianza, y que no les había explicado la asignatura...

—El jefe del reformismo estuvo esta mañana en Gobernación conferenciando con Sánchez Guerra.

—El alcalde de Madrid estuvo esta mañana en el ministerio de la Gobernación dos veces, una de ellas para presentar al ministro a los nuevos tenientes de alcalde Sres. Bellido y Silvela.

Refiriéndose a esta presentación, dijo Sánchez Guerra que los había nombrado para dichos cargos por merecerle confianza, y que no les había explicado la asignatura...

—El jefe del reformismo estuvo esta mañana en Gobernación conferenciando con Sánchez Guerra.

Noticias diversas.

De Méjico.

LONDRES.—Cablegramas de Washington dicen que el acorazado norteamericano «Georgia» ha recibido del Gobierno la orden de zarpar inmediatamente con destino a Progreso (Méjico)...

Pro Ferrer.

BARCELONA.—El próximo domingo se celebrará en la Casa del Pueblo un mitin para pedir la revisión del proceso Ferrer.

Vapor encallado.

TANGER.—Cerca del Cabo Espartel encalló el vapor inglés «Thogson». Perecieron 18 tripulantes.

Un hijo cruel.

SORIA.—Cerca de Coscurita se ha perpetrado el día 23 un crimen repulsivo. Por cuestiones de intereses regañaron en el campo Benito Tarancón, de sesenta y cinco años, y su hijo Jesús, de treinta y seis.

El hijo, con una pala de hierro que llevaba a prevención, dió uno ó dos golpes en la cabeza a su padre, que cayó al suelo.

Con una crueldad refinada, el hijo ató una cuerda al cuello del padre y le arrastró unos diez y seis pasos, arrojándole a un arroyo, donde quedó el desgraciado anciano con la cabeza y la mayor parte del cuerpo dentro del agua.

Regresó el criminal a Bordejé, y luego, para despistar, se marchó al mercado de Almazán.

La guardia civil y el Juzgado comenzaron a instruir las diligencias, y sospechando de Jesús Tarancón, ordenó el juez que fuese capturado.

Detenido por los guardias, quedó Jesús preso, convicto y confeso de su crimen. Este ha producido sensación en la comarca.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Sociedad Deportiva Obrera.

Constituida ya la Sección excursionista con un buen número de jóvenes, ha acordado celebrar una excursión pedestre a San Fernando de Jarama mañana, domingo.

También tiene en proyecto otra excursión a la sierra del Guadarrama, que se celebrará, seguramente, en la primera decena del mes de abril.

Para el 3 de abril celebrará esta entidad una conferencia, en la que tomarán parte el compañero Eduardo Torralva Beci y el conocido redactor de sports del Heraldo de Madrid Sr. Ferri, de la que se dará cuenta en breve.

Se pone en conocimiento de los socios que no tuvieren reglamento que pueden pasar por Secretaría a recogerlo.

Asociación Artística Socialista.

Esta entidad celebrará junta general ordinaria, correspondiente al tercero y cuarto trimestres del año 1914, hoy, 27, a las nueve de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo...

1.º Lectura del acta anterior. 2.º Lectura y aprobación de cuentas. 3.º Asuntos de Comité. 4.º Gestión de los delegados a los Consejos de Dirección y Administración. 5.º Preguntas y proposiciones; y 6.º Elección de los cargos de presidente, vicepresidente, secretarios 1.º y 2.º, contador, vocales 1.º, 3.º, 4.º y 5.º y Comisión revisora de cuentas.

Grupo Socialista de Ebanistas.

Celebrará reunión extraordinaria mañana, domingo, a las nueve y media de la noche, para un asunto de importancia.

La fiesta de los Dependientes de Comercio.

La Comisión organizadora de la velada que la Asociación de Dependientes celebrará mañana, domingo, a las nueve y media de la noche, en el teatro de la Zarzuela, pone en conocimiento de los asociados que las pocas localidades que quedan pueden recogerlas hoy, sábado, en el domicilio de la Asociación...

El programa elegido para la fiesta es completísimo, y los fines a que se destinan los ingresos muy humanos: por una y otra razón la dependencia madrileña responde a este llamamiento unánimemente, en la seguridad de que la velada será de su agrado...

Han procurado los dependientes organizar una fiesta que les asegure el éxito, lo que aplaudimos, porque ello significa que saben sentir el arte en sus distintos aspectos.

Estas fiestas deben repetirse para bien de la cultura general; por nuestra parte, deseamos a la Asociación de Dependientes un triunfo completo para que organice más funciones de esta clase siempre que tenga ocasión.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las diez de la mañana, Sociedad de Obreros en Fábricas de Gas y Electricidad; a las cuatro de la tarde, Agrupación Femenina Socialista.

En el salón pequeño: A las diez de la mañana, Sociedad de Obreros Pintores Decoradores.

En el salón terraza: A las seis de la tarde, Sociedad esperantista «Liberá Homo»; a las diez de la noche, Liga antiflamenquista.

—El jefe del reformismo estuvo esta mañana en Gobernación conferenciando con Sánchez Guerra.

—El alcalde de Madrid estuvo esta mañana en el ministerio de la Gobernación dos veces, una de ellas para presentar al ministro a los nuevos tenientes de alcalde Sres. Bellido y Silvela.

Refiriéndose a esta presentación, dijo Sánchez Guerra que los había nombrado para dichos cargos por merecerle confianza, y que no les había explicado la asignatura...

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo).

Table with 2 columns: Dish name and Price. Includes 'A las doce', 'A las seis', 'Paella con pollo', 'Huevos al espejo', 'Pepitoria de gallina', 'Ternera a la jardinera'.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Peadas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

E. DE FRANCISCO MANUAL DE PRÁCTICAS SOCIETARIAS Precio: 50 céntimos.

LEED Acción Socialista. Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados. Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166). Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

M. ROCA FOTÓGRAFO Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralba Baci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.- Teléfono 2.470.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo. [Trabajadores] Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

COMPRAD El Socialista. Su precio es 5 céntimos.

TRAJES para niños.-Rito Esteban - Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpergatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Uzurruña, 38.-Alameda San Mamés, 12.-BILBAO. Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

BIBLIOTECA SOCIALISTA Libros y folletos. - Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

- A 5 céntimos. Meliá.-Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño despota (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepín (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego (idem). Fía en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-[Compañero! Carretero.-Catecismo socialista.

- A 10 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralba Baci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Guesde.-El Colectivismo. Boiansi.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Lluria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Roberto Owen.

- A 20 céntimos. Meliá.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.-Colectivismo y revolución. Altamura.-Lecturas para obreros. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. A 25 céntimos. Deville.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Santander. Tractel.-Democracia socialista y Anarquismo. Lluria.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos civiles. A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuolos. F. Bernis.-Carlos Marx. A 40 céntimos. F. Lassalle.-Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos.

- A 75 céntimos. F. Domenech.-[Nuevo Mundo] (tragicomedia). A una peseta. Verdes Montenegro.-De mi campo. Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Miseria de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.-Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).

Advertencias. 1.ª A los que pidan diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos» (en cartón), «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100. 2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos por certificado. 3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo. Trabajadores: leed El Socialista. GARCIA CEBALLOS ENCUADERNADOR DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloido, pegamote, ornamentación de libros, etc., etc. 8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10. PROGRAMA PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL En hojas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A certificado se acompañarán 25 céntimos para el envío. Pedidos a la Federación de Juventudes, Par. 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (26) Un rey de la República. -¡Sabéis aprovecharos de la religión! exclamé. -¡Oh, sí! Conozco su valor -dijo-. Os repito que la religión es indispensable al pueblo. ¡Qué me place! «Sobre la tierra pertenece todo al demonio» -enseña ella-. El hombre, para salvar su alma, no debe desear ni poseer nada en el mundo. Gozarás la vida después de morir; te aguarda un cielo eterno. Cuando la gente cree estas cosas se la maneja fácilmente. ¡Qué duda cabe! La religión es como el aceite: cuanto más engrasamos con ella la máquina de la vida, tanto menos se desgastará y más fácil será la misión del maquinista... -¡En verdad que es un rey! -concluí, y con sumo respeto pregunté a este guardador de cerdos: -Y vos mismo, ¿sois cristiano? -¡Oh, sí, evidentemente! -exclamó con fe profunda, añadiendo con gravedad solemne: -Pero soy también americano, y como tal, moralista austero... Su rostro adoptó una expresión dramática. -¿Qué queréis decir? -le interrogué bajando la voz. -¡Esto que entre nosotros! Un americano no puede reconocer a Cristo. -¿No puede? -murmuré tras de una pausa. -¡Seguramente! -afirmó, siempre a media voz. -¿Por qué? -insistí. -¡Porque era hijo natural! -dijo el an-

elano mirando a su alrededor. -¿Comprendéis? Un hijo natural, en América, no sólo no puede ser Dios, sino siquiera un modesto funcionario. Ninguna sociedad, aun la más tolerante, puede acogerle. No hallará una muchacha que quiera casarse con él. ¡Oh! ¡soy muy austero! Ved como de reconocer a Cristo debería- mos reconocer por fuerza a todos los hijos naturales como gentes de bien... aun siendo sus padres un negro y una blanca. ¿No sería esto horrible? ¡Ah! Ello debía ser así, porque los ojos del viejo tññense de un color verdoso, asemejándose a los de un buho. -Respecto al negro, ¿es en absoluto inadmisiblemente reputarle como un hombre? -le pregunté, inquiriendo la moral de los países democratas. -¡Vaya una pregunta! -repuso irónicamente. -¡No haber nacido negro! Nosotros acorralamos al negro apenas sabemos que vive con una blanca... la cuerda del cuello y en el primer árbol... sin más ceremonias. Somos severísimos en orden a la moral... Ahora inspirábase el mismo asco que se experimenta ante un cadáver putrefacto. Empero, era preciso llegar al fin. Así proseguí preguntándole sus opiniones sobre cuanto atañe al proceso de lapidación de la verdad, de la libertad, de la razón y de todas las excelas prerrogativas en que tengo fe. -¿Qué pensáis del Socialismo? -Los socialistas son, en primer término, los secuaces del diablo -respondió golpeándose las rodillas... Los socialistas son la savia, en la máquina de la vida; la savia que, esparciéndose por todas sus

ramas, vigoriza el trabajo normal del mecanismo. Por vez primera pude advertir, de modo clarísimo, la fuerza del influjo del demonio amarillo: del oro. Los frágiles huesos del anciano, postrodo por la gota y la artritis, su cuerpo débil y flaco, enfundado en un saco de piel vieja, toda aquella pequeña masa de órganos ruinosos, eran esclavos de la áspere y cruel voluntad del áureo engendrador de la farsa y de la depravación del espíritu. Los ojos del viejo brillaban como dos monedas recién acuñadas: toda su persona tornábase más rígida y seca. Ahora parecía un oriado, no ocultándose seme quien era su señor. -¿Qué opinas del arte? -seguí preguntándole. Miróme, pasó la mano sobre su rostro, cambiando, hasta hacerla casi infantil, su anterior expresión, algo áspera. -¿Qué decís? -¿Qué opináis del arte? -¡Oh! -contestó con calma. -No me preocupa, le compro... -Lo sé. Pero acaso tendréis en este punto ciertos gustos e inclinaciones especiales. -¡Ah! Sí; tengo mis exigencias... El arte debe ser divertido. Necesito que me haga reír. Debe excitarme la alegría. Es indispensable aliviar de cuando en cuando el cerebro con algún calmate... tal vez con algo que excite las energías del cuerpo... Para los reclamos conviene emplear los colores más chillones. Ellos meten el reclamo por las narices del público, aun del más distanciado, reembolsando siempre el dinero que cuestan. Prefero en las estatuas y en los objetos de arte el bronce

al mármol y a la porcelana, para que la servidumbre no los rompa. Me gustan las rinas de gallos y la caza del ratón. Las he visto en Londres... El boxeo es en sí algo bueno, pero sin exagerarlo hasta el homicidio... La música debe ser patriótica. Un pasodoble es siempre bello; el más hermoso himno es el americano. América es el mejor país del mundo; por eso la música americana es la más inspirada. Se hace, indefectiblemente, buena música allí donde la gente es honrada. Los americanos son los más honrados del mundo. Así son los más ricos. Por eso no transcurrirá mucho tiempo sin que el Universo sea nuestro... Atendía yo la petulancia con que hablaba este farsante enfermo, pensando fundamentalmente en los salvajes de Tasmania. Muy cierto que éstos son caníbales; pero tienen muy exquisito y educado, hasta cierto punto, el sentido estético. -¿Frecuentáis el teatro? -dije al viejo servidor del demonio amarillo para atajar sus majaderías sobre los pueblos que había profanado con su vida. -El teatro? ¡Oh, sí! Pero eso es arte? -¿Y qué os gusta del teatro? -Me gusta ver muchas mujeres descolgadas y sentarme en sitio desde donde las pueda contemplar a mi capricho -repuso tras de breve reflexión. -¿Qué preferís del teatro? -continué casi desesperado. -¡Oh! -exclamó-; las artistas y algunas otras cosas... Si la artista es joven y bella, dominará siempre el arte. Mas es difícil reconocer cuáles son verdaderamente jóvenes. ¡Fingen tan bien! Se comprende, es su oficio.

«A veces ocurre pensar: «¡Ah! ¡ah!, he ahí una buena muchacha.» Y después se descubre que tiene cincuenta años y que se ha acostado lo menos con doscientos amantes. Y esto a nadie le agrada... Los artistas de circo son preferibles a las de teatro. Casi siempre son más jóvenes y más graciosas... Era evidente que conocía a la perfección la materia. Por eso yo, pecador impenitente, enfangado toda mi vida en la culpa, aprendí de él muchas enseñanzas. -¿Os gusta el verso? -El verso? -repuso mirándose las botas y frunciendo la frente. Luego de pensar un instante y después de azotar la cabeza, en cuyo movimiento volvió a lucir sus dientes, repitió: -El verso? ¡Oh, sí! El verso me gusta mucho. La vida será muy divertida cuando todos hablen en verso. -¿Qué poeta prefere usted? -Miróme de reojo, contestando pausadamente: -¿Qué dice? -Repetí mi pregunta. -Hum... ¡sois divertido!... -grunó, moviendo con aire dubitativo la cabeza. -¿Por qué sentir simpatía hacia un poeta? -¡Perdonad! -exclamé, enjugándome el sudor de la frente-. Desearía saber cuál es vuestro libro favorito, excluyendo ¡claro está! el libro de los cheques... -¡Oh; esto es otra cosa! -dijo-. Mis libros favoritos son la Biblia y el Libro Maestro. Ambos inspiran la inteligencia. Apenas abro sus páginas, siento en toda su intensidad cuanto ellos refieren... -Este hombre se burla de mí -pensé, y le miraba fijamente.